

# EL PABELLON LIBERAL

DIARIO DE LA MANANA

Editor Y Redactor—FEDERICO G. SALAZAR

AÑO IV

San José, viernes 27 de agosto de 1897.

NUMERO 660

## ADMINISTRACION

[Calle 20, Sur.—Casa nº 235

### CONDICIONES:

Suscripción por mes ..... \$ 1-00  
 Número suelto ..... 0-10  
 „ atrasado ..... 0-25

Comunicados y avisos se publicarán su-  
 mamente baratos.

## El Pabellon Liberal

### SIN CANDIDATO

Así trabaja y así lucha la gran mayoría del Partido Republicano.

Dicen que hay en él: diez aspirantes á la Presidencia; cuarenta personas conspicuas, en cada provincia, que, divididas en dos bandos, hacen propaganda, en la creencia de que todos los Club Republicanos darán su voto, á última hora, por el candidato de sus simpatías, sin tomar en cuenta que es imposible dividir el país en diez Republicuitas independientes; y en fin, todos los demás que, como los judíos, están en espera del mesías prometido, pero que una vez que se convenzan de la falsedad de los malos profetas, no querrán servir más de escala á las ambiciones de unos pocos, que hacen uso de los pueblos como de dóciles instrumentos para mirarlos después con menosprecio, hasta que pasados otros cuatro años vuelvan á tener necesidad de sus servicios, para que les vendan su voto en cambio de mentidas promesas, de fingidas sonrisas ó de desdeñosos apretones de mano.

Si los candidatos del Partido de la Oposición aun no aparecen más que en la mente de unos cuantos, razón tienen éstos para que no sea conocido de sus compañeros, por el fundado temor de que el pueblo, con su racional criterio, rechace la más criminal de las imposiciones: la de conciencia.

Creemos, con fundada razón, que los individuos que forman el partido Republicano sin otro anhelo que el de procurar el bienestar social y sin más miras que el cumplimiento de sus deberes de ciudadanos, no se dejarán embaucar hasta el punto de creer en mentidas promesas, para que los grandes señores se vayan después á reír de su credulidad y á repartirse con gran cucharón lo que pertenece á todos los pueblos.

### REPRODUCCION

No nos es posible hacerla completa de la Carta dirigida por el señor Licdo. don Leonidas Pacheco á los Presidentes de los Clubs Republicanos, en contestación á la Circular de 10 del corriente, por lo reducido de nuestro espacio; pero no podemos menos que dar cabida á varios párrafos que revelan la noble franqueza y claro criterio del Licdo. Pacheco.

Hélos aquí:

“Paso á contestar el punto tercero de la consulta de ustedes y no es sin temor que entro en el campo ar-

diente de la lucha, en donde por lo general no cabe más frase que la frase que quema, ni tiene eco sino lo que resueltamente halaga la pasión del uno á expensas de la crueldad con el contrario. Poco gana por cierto quien inspirado en su conciencia y sin simpatías ni odios de partido, deja oír su palabra sin veneno. Acaso tan sólo el desprestigio en todos lados. Pero no me importa. Libre en absoluto de toda liga sólo el deber dicta mi frase. Si mi modo de apreciar los hombres y la situación de hoy no agrada, quedame al menos la satisfacción de mi propia conciencia.

Juzgo que el Gobierno del señor Iglesias, á partir del 9 de mayo de 1894, es un buen gobierno.

El señor Iglesias tomó el solio presidencial por asalto: entró como revolucionario, llevándose entre los pies la voluntad nacional que de modo resuelto y casi uniforme le estorbaba el paso. En tan fatales circunstancias, rodeado de general desprestigio, casi solo, el señor Iglesias (cualquiera lo hubiera creído) debió de haber hecho uno de esos gobiernos de tiranía y de opresión de que por desgracia tantos ejemplares ofrece la América latina. Y apesar de tales antecedentes sus mayores enemigos han de reconocer que don Rafael Iglesias ha hecho un gobierno honrado y progresista. Sus errores, ¿quién no los tiene? quedan muy velados por sus actos, en general inspirados por legítima ambición de gloria y bienes-

tar para Costa Rica".....

Yo sé que los defectos del actual gobernante se agrandan y sus méritos se regatean al calor de la pasión, pero también sé que sólo la más absoluta ceguera puede desconocer que está investido de cualidades que lo hacen estimable.

Yo no puedo creer, pues, que el nombre á quien juzgo honrado y de buenas intenciones sea una calamidad pública si gobierna á Costa Rica en su próximo período, pero siempre que este Gobierno sea el resultado del voto libre."

## GACETILLAS

HEMOS tenido el gusto de saludar al señor don José N. de Avila, acreditado comerciante que reside en Matina.

Le deseamos grata permanencia en esta capital.

GRAN CONCIERTO, "en homenaje al Club Internacional", dará esta noche el caballero Brindis de Salas, con la valiosa cooperación de la señora doña Lola C. de Bolandi, las señoritas Mercedes y M a r i t a O'Leary y el señor don Alejandro Monestel.

El programa, dividido en dos partes, es variado y escogido.

Las localidades se expenderán en *La Espiga de Oro*.

POR haberse agotado las ediciones de esta hoja, correspondientes á los días 22 y 24 del presente, en que aparecen los dos comunicados que hacen referencia á la respuesta que el señor Doctor Durán se sirvió dar á la Circular de los señores Presidentes de los Clubs Republicanos, nos ha sido indispensable reproducir esas piezas en Alcance separado, para satisfacer así el deseo de multitud de personas que han solicitado y solicitan las ediciones agotadas.

El 28 del corriente podremos, pues, poner á disposición del público dicho Alcance.

PERSONA honorable de Atenas, nos comunica que recibe esta hoja con suma irregularidad.

"Figúrese V., nos dice, que recibí el n° 643 de 1° de agosto y hasta los *diecisiete días* el n° 644"

Esta y otras muchas quejas recibimos con frecuencia de varios pueblos de la República, por cuyo motivo llamamos la atención del señor Administrador General de Correos, á fin de que se sirva poner remedio á tales irregularidades.

¿Habrá algún empleado, entre sus subalternos, señor Administrador, que falte al sagrado deber de servir los intereses comunes en el delicado puesto que desempeña?

Pronto suministraré á V. nuevos datos.

## CAMPONEUTRAL

### CONTESTACION

El Editor de *El Espectador*, ha andado un tanto descarrilado al informar en su crónica lo ocurrido en la reunión Oposicionista del martes 24 de este mes.

Dice entre otras cosas:

"El orden que reinó, á pesar de las *groseras provocaciones* de algunos gobiernistas, fué grande y digno, etc."

Después termina diciendo:

"Personas imparciales aseguran que el número de opositores no bajaba de tres mil." "¿Que dirán de esto los señores Oligarcas que jamás pasan de once?"

Señor editor: á lo de groseras provocaciones de algunos gobiernistas, me permito decirle que usted ha faltado á la verdad, y que por consiguiente está probando usted mismo que es mal ESPECTADOR.

Los Iglesiasistas, si hemos sido aquí en la capital objeto de groseras provocaciones de parte de muchos

de los opositores, que abusando del hecho de no tener cabeza que dirija el partido de V. V., han dado rienda suelta á las pasiones políticas, hasta el extremo de valerse de muchachos malcriados para provocar diariamente á las personas pacíficas, que no han incurrido en falta alguna, y que solamente tienen que soportar con resignación los ultrajes de que son víctimas, por simpatizar con la candidatura del intachable ciudadano don Rafael Iglesias.

Señor Editor: entre los opositores, figuran personas de juicio, y mientras llega la fecha en que el partido tenga candidato que lo dirija, esas personas de juicio, deberían ocuparse en encarrilar por el camino de la decencia y del orden, por lo menos á los muchachos malcriados ya que no tienen padres ni maestros que les enseñen á cumplir con el deber de hombres juiciosos y honrados. Sus compañeros políticos harían un acto de caridad enseñando á los menores, para que más tarde no tenga la sociedad que lamentar crímenes cometidos por hombres que en la juventud no tuvieron quién les educara.

Respecto á los once oligarcas como V. nos apellida, le diré que no se sofoque, espere tranquilo el día de las elecciones para que tenga oportunidad de contarnos.

He concluído.

*Un Ciudadano*

## CORRESPONDENCIA

Señor Redactor de

*El Pabellón Liberal*

San José.

Muy señor mío:

El jueves 19 del corriente, con motivo de celebrarse en esta la festividad de nuestro Santo Patrón San Luis, varios propagandistas de ambos partidos dirigieron la palabra á selecta concurrencia que engalanaba la plaza de esta villa.

Los reeleccionistas estuvieron bas-

tante oportunos y aplaudidos en sus discursos, sucediendo lo contrario con los de la oposición, á quienes no les fué posible instalar el Club, objeto de su venida á ésta.

Viendo los de la oposición el desprecio que merecidamente se les hizo, un señor Antonio Monge Reyes, con gritos desatemplados propios de gentes de esa clase, refiriéndose á los civilistas, entre otras frases dijo: "Acuerdénse del muerto que mataron en Heredia". Como V. verá estas palabras son propias de un... y no de gente sensata como han pretendido ser los que sin armas legítimas atacan al grandísimo partido de la Reelección, cuyo Jefe es el eximio ciudadano don Rafael Iglesias; si todos los propagandistas fueran del calibre de Monge, pueden desde luego contarse derrotados.

Creo, señor Redactor, que esta vez el Pueblo de Aserrí abrá corresponder los beneficios que ha recibido de nuestro actual Presidente de la República, dando á favor de él sus votos en las próximas elecciones.

Procuraré tenerlo al tanto de los hechos principales que ocurran en este cantón.

Soy de V. atento servidor,

*Un imparcial.*

Aserrí, agosto 23 de 1897.

LA Perla Josefina, establecimiento situado 75 metros al Oeste del Parque Central, nos recomienda avisemos á sus numerosos *marchantes* que cuenta hoy con excelente surtido de lo mejor que en su género se introduce al país, pudiendo ofrecer los principales artículos á Precios más módicos que en cualquiera otra parte.

He aquí la muestra:

Cognacs finos á \$ 3-50 y \$ 4-50 botella.

Cerveza "Malta", propia para enfermos, á \$ 0-95.

Cerveza Leona, Estrella, etc, á \$ 0-45.

Vinos: desde el ínfimo precio de 50 centavos botella.

El que quiera la prueba que se cerque.

## Y DESPUES NO SE QUEJEN.....

LEBANON CLUB

—Qué tal le parece á Ud. este Whisk ?

—MALO.

—Pruebe Ud. este otro:

—PEOR. Vea, señor; si Ud. no tiene

### LEBANON CLUB

me iré á comprar todo á otro establecimiento.

—Vaya! no sea Ud. niño; ese Whiskey lo tiene todo establecimiento decente.

LEBANON CLUB

## SCHWARTZ LOWE & C

UNICOS AGENTES EN COSTA RICA

DE LA FAMOSA CERVEZA

LEMP'S

Además tienen ahora un

—COGNAC IMPERIAL —

DE VERAGUAFRERES.

WHISKEY CANADIAN RYE

NUEVO SURTIDO DE VINOS,

LICORES, ABARROTOS, GÉNEROS

artículos de fantasia y sobre todo, acaba de llegar el famoso vino de mesa DE CALIFORNIA, que fué examinado por el Instituto Nacional de Higiene

**Esta Casa vende BARATO.**

## LA PERLA JOSEFINA

Dentro de pocos días tendrá la juventud elegante de esta capital donde pasar sus horas de solaz y divertimento en la cantina q' abriré con aquel título cienvaras al oeste del Parque Central, frente á la casa de doña Urbana Ide Arguedas. Habrá de todo, desde el licor más exquisito, al igual que paladeaban los antiguos Carujos en sus conventos, hasta el más popular y democrático que tenemos en el país. — Baratura, actividad y buen trato será el lema de mi casa

*Joaquín Zúñiga*

## Cervecería Costarricense

P. G. VELLA

(PREMIADA EN LA EXPOSICIÓN DE CHICAGO)

LA mejor class de cerveza se encuentra en este acreditado Establecimiento.

La DOBLE, iguala casi en calidad á la extranjera y vale solamente veinte centavos.

TIP. LIBERAL.

# EL PARQUE

PROPIETARIO

## ELOY GONZALEZ

En el establecimiento, esquina N. E. del Parque Central - encontrarán completo surtido de

ABARROTES, JUGUETES, HERRAMIENTAS "COLLINS"

LOZA DE HIERRO ESMALTADO  
Y DE PORCELANA, CRISTALERIA

En su acreditada cantina se encuentra desde los licores del país hasta los más finos que se producen en ambos mundos.

**Vinos** de superior calidad. — **Especialidad**  
**vino** para consagrar y el acreditado **Frousac**, que puede

imcopetir con el *Medoc* por su calidad, al **ÍNFIMO PRECIO**

### ! \$ 7-00 la caja !

San José, 22 de abril de 1897.

## ALBERTO ESQUIVEL

## RICARDO ESQUIVEL

### Esquivel Hermanos

#### LA GRAN VIA

IMPORTADORES DE GÉNEROS, VINOS Y LICORES,  
FERRETERÍA, MEDICINAS, LOZA, CRISTALERIA  
PERFUMERÍA Etc. Etc.

Gran establecimiento comercial de primer orden, situado en uno de los puntos principales de San José, donde encontrará el público en general y nuestros clientes en particular. artículos no solo legítimos y sanos y á precios escandalosamente baratos, sino también actividad y buenas maneras de parte del personal de la casa para cualquier pedido que se haga. La originalidad de este establecimiento consiste en el famoso cegnac Mun-  
seer & Fils, tanto por su exquisito gusto como por ser importado directamente de la ciudad de Cognac para esta casa.

LA GRAN VIA es como el Arca de Noé, de todo hay y al alcance de todos. Para convencerse de esta verdad no se necesita más que hacer una ligera visita al referido establecimiento.

San José, febrero 22 de 1897.

ESQUIVEL HERMANOS.

## Gran PANADERIA Central

SE LIA VA la atención del público que esta acreditada casa después de tener un pan excelente y harina afamadas

marcas conocidas, cuenta hoy con un grandísimo

**Surtido de vino** de mesa, de pura uva de los mejores del

MUNDO

Los precios no tienen competencia

HERMINIGILDO PRADELLA.

## !! \$ 100,000 !!

Pueden economisarse, enviando

los fluxes para que sean arreglados

á la conocida

## Sastrería de Félix Guevara

por el ínfimo precio de

!!! \$ 2-50 CADA UNO

6ª Avenida Este, nº 44. Casa de don Recaredo Bonilla

San José, 13 de enero de 1897.